# DÉPISTAGE **DESCANCERS**

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Centre de coordination Guyane

# PISTAGE DU CANCER CIAL

DE MOBILISATION CONTRE LE CANCER COLORECTAL

> HOMMES ET FEMMES DE 50 À 74 ANS (tous les deux ans)

> > **UN TEST EFFICACE** PEUT VOUS SAUVER LA VIE













































## MARS BLEU: la Guyane sensibilise la population pour promouvoir et favoriser une participation au dépistage organisé du cancer colorectal, aujourd'hui trop faible

Site de commande en ligne, retrait chez le médecin ou auprès d'un pharmacien participant...

le test de dépistage du cancer colorectal n'a jamais été

## aussi facilement accessible!

Dans le cadre de **Mars Bleu**, mois de lutte contre le cancer colorectal, en Guyane, l'ensemble des partenaires du Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers de Guyane (CRCDC-Guyane) appelle chacun, grand public et professionnels de santé, à se mobiliser pour promouvoir ce dépistage fiable et performant qui peut sauver des vies. Mars Bleu est ainsi l'occasion de rappeler la dangerosité du cancer colorectal et l'opportunité qu'offre le dépistage d'améliorer les chances de guérison et de diminuer la lourdeur des traitements.

# Alors, si vous avez entre 50 et 74 ans, demandez le test à votre médecin et à votre pharmacien ou commandez votre test !

Le cancer colorectal est le 2<sup>ème</sup> cancer le plus fréquent et reste le 2<sup>ème</sup> cancer le plus meurtrier aujourd'hui en France, avec près de 47 000 nouveaux cas diagnostiqués et 17 100 décès par an. Ce dépistage est encore trop peu réalisé en France et dans notre région : la participation de 2022/2023 n'est que de 34,3% en France, contre 10.41% en Guyane. **Ce résultat reste très en de ça des recommandations européennes qui préconisent un taux de 65%.** 

#### « Qu'attendons-nous pour réaliser un test simple et rapide qui peut nous sauver la vie ? »



À l'occasion du mois de mobilisation contre le cancer colorectal en mars, l'Institut National du CAncer lance une nouvelle campagne d'information pour sensibiliser les Français à l'importance du dépistage de ce cancer. **Du 1**<sup>er</sup> au 31 mars, il diffusera en télévision et sur le digital un nouveau film qui aborde le sujet sur un ton léger et non alarmiste à l'occasion des 50 ans du protagoniste.

Avec cette nouvelle campagne, l'Institut appelle nos concitoyens à franchir ce pas décisif et inscrire ce dépistage dans leur routine santé à partir de 50 ans.

« Vous n'êtes pas obligé de faire votre dépistage le jour de votre anniversaire, mais dès 50 ans, faites-le tous les 2 ans et avant tout symptôme » Le spot TV sera soutenu par :

- un dispositif digital et sur les réseaux sociaux ;
- un affichage dynamique dans les maisons de santé;
- un dossier de presse sonore regroupant des chroniques réalisées avec des experts de l'Institut national du cancer et des professionnels de santé, ainsi qu'un témoignage. Elles ont pour objectif de répondre aux questions fréquentes sur le cancer colorectal et son dépistage, et d'informer les auditeurs sur ses bénéfices pour leur santé. Elles sont proposées à + de 1 000 radios, web radios et sites internet en métropole et dans les territoires ultra-marins, avec des versions en langue créole. Ce programme complet sera diffusé du 11 au 29 mars 2024 sur les antennes qui le souhaitent, en métropole et en outremer.

Écouter le programme pour la métropole : « Dès 50 ans, un test peut vous sauver la vie.

La minute dépistage du cancer colorectal »

Découvrir le programme pour les territoires ultra-marins : <u>Martinique</u>, <u>Guadeloupe</u>.

Saint-Martin. Saint-Barthélemy. La Réunion, et Guyane.



Parce qu'il ne faut pas attendre que la maladie fasse parler d'elle, le dépistage du cancer colorectal s'adresse aux femmes et aux hommes de 50 à 74 ans sans symptôme ni facteur de risque autre que l'âge. Car lorsque les premiers signes de la maladie apparaissent, le cancer est généralement à un stade avancé et les chances de guérison largement réduites.

Pour sensibiliser nos concitoyens aux bénéfices de ce dépistage, l'Institut national du cancer sera présent en télévision et sur le digital tout au long du mois de mars. Un seul objectif, faire prendre conscience de

l'importance de réaliser, avant tout symptôme, ce dépistage qui sauve des vies.

Si le taux de participation atteignait l'objectif de 65 % fixé par la Stratégie décennale de lutte contre les cancers, 5 700 cancers colorectaux et 6 600 décès pourraient être évités chaque année.

#### Dans 96% des cas, le test ne révèle rien d'anormal

Plus de 2,5 millions de personnes se font dépister tous les ans en France. Dans 96 % des cas, le test ne révèle rien d'anormal, et permet de se rassurer. Les raisons évoquées pour ne pas réaliser ce dépistage sont nombreuses, le manque de temps en fait partie. Pour faciliter l'accès au kit de dépistage, et s'adapter aux usages de chacun, il est possible de :

- le commander en ligne sur jefaismondepistage.e-cancer.fr pour le recevoir directement chez soi. Après avoir répondu à quelques questions, et en l'absence de risques particuliers, la commande pourra être validée ;
- le demander à son médecin (médecin traitant, gastro-entérologue, gynécologue et médecin d'un centre d'examen de santé du régime général de l'assurance maladie) ou à
- son pharmacien. Après un échange sur les éventuels facteurs de risque, le professionnel de santé s'assure que le test est bien adapté à la situation de la personne avant de lui remettre le kit de dépistage.

Le test de dépistage, pris en charge à 100 % par l'Assurance Maladie sans avance de frais.

Une coloscopie est fortement recommandée suite à un test positif.

#### Le dépistage du cancer colorectal en pratique

Le cancer colorectal est une maladie des cellules qui tapissent la paroi interne du côlon. Il se développe à partir d'une cellule initialement normale qui se transforme et se multiplie de façon anarchique, jusqu'à former une masse appelée tumeur maligne (ou cancer). Généralement, le cancer colorectal ne donne pas de symptôme à un stade précoce. Lorsque les premiers signes se font ressentir, le cancer en est déjà à un stade plus développé. Dans ce cas, les chances de guérison sont beaucoup plus faibles. En effet, détecté à un stade précoce, le cancer colorectal se guérit dans 9 cas sur 10 ; lorsqu'il est détecté à un stade avancé, les chances de survie à 5 ans ne sont que de 14,35 %.

Le dépistage est un moyen efficace de détecter la maladie à un stade précoce. Le test simple, rapide et efficace à réaliser chez soi s'adresse aux femmes et aux hommes de 50 à 74 ans, sans facteurs de risque (antécédents personnels ou familiaux de polypes ou de maladies touchant le côlon ou le rectum) ni symptôme. Dans 96% des cas, le test ne révèle aucune anomalie. Pris en charge à 100 % par l'assurance maladie, sa réalisation consiste à prélever un échantillon de selle de manière hygiénique puis de l'adresser, par la poste, au laboratoire de biologie médicale.

Réalisé tous les 2 ans, il permet de détecter la présence de sang dans les selles, invisible à l'oeil nu. Cette présence de sang n'est pas obligatoirement signe d'un cancer. Une coloscopie permettra de poser un diagnostic. S'il s'agit d'un cancer à un stade précoce, il pourra être guéri dans 90 % des cas. S'il s'agit d'une lésion précancéreuse, elle pourra être directement retirée lors de l'examen. Dans ce cas, la personne aura évité un cancer, d'où l'intérêt majeur d'effectuer ce dépistage.

## **CHIFFRES CLÉS**

#### Le cancer colorectal

+ de 47 000 femmes et hommes touchés chaque année;

17 100 décès par an ;

2<sup>e</sup> cancer le plus fréquent chez les hommes et les femmes ;

détecté tôt, ce cancer se guérit dans 9 cas sur 10 ;

71 ans : âge médian au diagnostic pour les hommes et 72 ans pour les femmes ;

63 %: taux de survie nette standardisée à 5 ans.

#### Le dépistage du cancer colorectal

En France, **34,3** % **seulement** (10,41% en Guyane) de participation au dépistage organisé du cancer colorectal sur la période 2021-2022 malgré le fait que 94 % des hommes et femmes s'y déclarent favorables. Objectif de participation fixé à **65**% dans la Stratégie décennale de lutte contre les cancers.

#### Accéder à l'ensemble des ressources disponibles :

#### Version print :

- Livret d'information générique
- Livret d'information simplifiée
- Bande-dessinée FALC

#### En vidéo:

- Le dépistage du cancer colorectal : Qui ? Quand ? Comment ?
- Découvrir le mode d'emploi du test de dépistage du cancer colorectal



# PROGRAMME DES ACTIONS EN GUYANE

Mars Bleu 2024

## L'émission radio "Fo Zot Savé" le samedi 2 mars en invité(e)s :

- Dr Michèle Sandra MONLOUIS-DEVA : Présidente du CRCDC Guyane
- Dr Alolia ABOÏKONI : Hépato-gastroentérologue (CHC)
- Dr Caroline PETORIN : Oncologue au Centre Hospitalier de Cayenne (CHC)
- Dr Alexandre BOICHON : Médecin inspecteur de santé publique de l'ARS Guyane

### Conférence en partenariat avec la CPTS lundi 4 mars à 19h30

12 lotissement Montjoyeux Domus Medica – Cayenne A l'attention des professionnels de santé - **sur inscription** (voir page suivante)

#### Défi connecté Mars Bleu 2024

Pour participer, télécharger l'application KIPLIN, puis aller sur « créer mon compte » et rentrer le code : CRCDCMARSBLEU.

Puis laissez-vous guider. Accessible à tous et gratuit.

# Participez au défi national!

**DU 11 MARS AU 01 AVRIL 2024** 

Tous concernés par le dépistage organisé du cancer colorectal et la prévention







Conférence en partenariat avec la CPTS le 04/03/2024 à 19h30.

**DÉPISTAGE**DESCANCERS
Centre de coordination
Guyane

#### **Contact Presse:**

Elisa LHEUREUX
Formacom Colombine Services
0694 27 89 36
e.lheureux@groupecolombine.com

#### **CRCDC Guyane:**

0594 38 09 39

Mail: contact@crcdc-guyane.fr

#### **Dr Paul ZEPHIRIN:**

Médecin Coordinateur Territorial



#### Le CRCDC-Guyane est financé par :



#### Les partenaires :































